

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23

Mahón, jueves 24 de Diciembre de 1903.

N. 6.737

SECCIÓN POLITICA

Tristes festejos

Las fiestas han sido espléndidas. El palacio de Belem estaba magnífico. El palacio de Ajuda parecía una ascua de oro. Las recepciones fueron brillantísimas, los banquetes soberbios, el cotillón deslumbrador. La corte lusitana ha vestido sus mejores galas. El pueblo lisbonense ha hecho derroches de entusiasmo. ¡Y pensar que tan gratas nuevas son para nosotros motivo de negra tristeza!

¿Será que nos duele el bien ajeno? ¿Será que llevemos nuestro antidinastismo hasta el extremo de lamentar el que los reyes honestamente se diviertan? ¿Será que nos ofusquen los éxitos de la Monarquía? ¿Será que nos enfade todo conato de aproximación entre los dos pueblos hermanos?

Al decir de los realistas, sirven las regias visitas para establecer entre los pueblos corrientes de amistad y simpatía. Es una bella teoría que no siempre se confirma. No transcurió mucho tiempo desde el día en que el César germánico entró en París como huésped hasta aquel en que penetró en Francia como enemigo y conquistador. Los tiernos abrazos cambiados más de una vez entre el emperador de todas las Alemanias y los zares de todas las Rusias no parecen haber modificado grandemente la actitud de recíproca hostilidad de ambas potencias. Pero en fin, en tesis general, cabe admitir la afirmación. Hay visitas simbólicas. Loubet ovacionado en Londres, significa el propósito de poner fin a una rivalidad secular y la curación radical de los resquemores de Fashoda. Víctor Manuel agasajado en París, representa el sepelio de la política de Crispi. La diplomacia calcula, los jefes de Estado banquetean, las muchedumbres aclaman y todo va perfectamente.

España y Portugal no se hallan en el mismo caso. No se trata para ellas de un cambio recíproco de buenas palabras ni aun de buenos procederes como los que pueden mediar entre la corte de Viena y la de San Petersburgo. No se trata siquiera de aproximaciones que puedan aconsejar las circunstancias entre potencias extrañas entre sí y desligadas de todo vínculo preexistente. Portugal y España son, queriendo ó no, dos hermanos siameses de la historia. En vano una funesta política ha pretendido y logrado por mucho tiempo divorciarlos. El lazo que los une está en la naturaleza de las cosas, más poderosa que la voluntad de los hombres. Uno es su cuerpo, uno es su espíritu. El pasado de ambos países ha sido idéntico é idéntico será su porvenir. Nada de lo que él uno ejecute puede serle al otro

indiferente. No hay cirujano capaz de operar la segregación de estas dos mitades de un todo.

Un todo geográfico acaba por engendrar un todo político. Es ley de la naturaleza y de la historia. Así se han formado las nacionalidades; así se seguirán formando. En el crisol de una unidad territorial bien definida pone el curso de los tiempos las sustancias humanas más heterogéneas, los elementos étnicos más contradictorios; la vida se encarga de reducirlos á masa homogénea y coherente. No puede ser de otro modo. La causa que perdura, al cabo prevalece. Odios, agravios, prejuicios, antagonismos de creencias, de costumbres, de carácter, de intereses; todo eso pasa mientras el territorio queda. Tarde ó temprano la ley se cumple. Francia resuelve la oposición entre la lengua de *oc* y la lengua de *atl*. La Gran Bretaña pone fin á la rivalidad secular de ingleses y escoceses. Bajo la hegemonía de Prusia se siente una la desmembrada Alemania. Italia rota en mil pedazos, se alza restaurando su integridad nacional desde el Piamonte á los Abruzzos. ¿Qué se opone hoy al iberismo? Recelos y vanidades de un lado; del otro indiferencia y postración; de fuera el influjo omnipotente que ejerce sobre el pueblo vecino una funesta aliada. Todo ello se habrá extinguido ó transformado muchos siglos antes de que las fuerzas geológicas hayan destruido la unidad territorial de la Península ibérica, asiento de una nacionalidad que será algún día una realidad en la historia aunque los hombres no lo quieran.

Hablando «sub especie eternitatis» el triunfo definitivo de los que para el porvenir laboramos es, en esto como en todo, infalible. Pero ¿puede sernos indiferente el que el logro de nuestro ideal se anticipe ó se demore? He aquí la causa de nuestra pena. Nosotros vemos en los festejos de Lisboa un funesto síntoma. Y la razón es muy sencilla. A nadie puede ocultarse que la unión política de ambos países constituye para uno y otro un supremo interés nacional. Nadie puede desconocer la imposibilidad absoluta de que tal fin se cumpla bajo la monarquía sin el sacrificio de los derechos de una de las dos dinastías ibéricas. Sí, pues, los monárquicos de España ó los de Portugal soñaron con la realización de aquel gran designio las relaciones entre ambos soberanos serían todo menos cordiales y amistosas. Los Borbones conspirarían contra los Braganzas ó los Braganzas contra los Borbones. La amistad de que hoy hacen gala ¿qué significa sino que aquí como allí ningún monárquico piensa siquiera en semejante empresa? Y véase como, tratándose de la Península ibérica, se da la singularidad de que la unión entre los reyes signifique la desunión entre los pueblos.

Harto se nos alcanza que hablar de iberismos á estas alturas equivale á incurrir en pecado de cursilería. Así lo tienen declarado los Pretorios que ahora se estilan. Para estos árbitros de las elegancias, que condenaron á la lealtad por vetusta y al liberalismo por «schoking», la unión ibérica es un resabio arcáico del viejo progresismo. ¡Hermosa labor de guía y dirección de la opinión pública la que de esta suerte se practica! Andes de Cavour la unidad italiana pudo parecer una utopía. Antes de Bismarck la unidad alemana debió semejar un sueño. Pero nunca los elementos directores de Italia y Alemania perpetraron el delito de lesa patria que consiste en arrojar el estigma del ridículo sobre las más altas y nobles aspiraciones nacionales. Si aquellos grandes designios encarnaron en los hechos fué por haber antes dominado los cerebros y los corazones. Pueblos que así piensan y sienten son pueblos que triunfan. Los ateos del patriotismo que aquí se motan de lo que debiera constituir un vehemente anhelo del alma española parecen desconocer que, renunciando á ese ensueño, proclamamos la bancarrota de nuestra nacionalidad. Y declaramos definitiva é incurable la impotencia política de nuestra raza.

Basta á consolarnos en esta cuita el considerar que jamás bajo Borbones ni Braganzas se consumará la grande obra. Cambiaran los dos pueblos hermanos el abrazo fraternal el último día de su infortunio y el primero de su redención. Buena razón para replicar á los que pretenden que ambos pueblos iberos tengan para sus dinastías aquella adhesión entusiasta que han merecido del pueblo alemán los Hohenzollern y del italiano los Saboyas.

ALFREDO CALDERÓN.

Muertos y vivos

El gobierno arrinconó el proyecto para conceder dos millones de pesetas á Madrid, por gastos de capitalidad; con ello—porque parte de la citada suma era para higienizar la población—la viruela, que aumenta cada día, según declaran los médicos, y hoy refiere la prensa, progresará tranquilamente... Dice el gobernador que no puede recoger cuantos mendigos ruedan por las calles, porque dice el alcalde que no tiene local donde albergarlos. Veinticinco ó treinta mil obreros que piden trabajo y no lo obtienen, que buscan pan y no lo encuentran, irán pronto á engrosar el número de los mendigos y á multiplicar el limosneo, ó habrán de reunirse en actitudes iracundas ante el gobierno, que no quiere dar ocupación, ó ante el ayuntamiento que no la puede dar. La vida es tan difícil, que aquí solo progresan la usura, devoradora de los sueldos, ó

la otra usura, más negra todavía, que inunda de mantones y de capas los estantes de las casas de préstamos.

Lo que todos los otoños, cuando no se ha echado encima todavía, llama la prensa «el fantasma del invierno», es ya la dura realidad del invierno, puesto que estamos en Diciembre, y aquel fantasma, por nadie detenido, ha tomado cuerpo y domina y azota la buhardilla, la calle, la oficina, el taller, el hospital...

Muchas veces, preguntándome á mí mismo cómo pueden los hombres resistir tan intensos padeceres, me contesto explicándome que tú, pintor, que tú, médico, que yo, periodista, los soportemos con algo de paciencia. Lo nuestro puede ser transitorio, y en medio de los males mayores, nadie puede quitarnos la quizás infundada, pero nunca ilógica esperanza de obtener algún día la primera medalla, y ser Sorolla; el gran bufete, y ser Silvela; la gran clientela, y ser Mariani; la gran suerte periodística, y ser corresponsal en un viaje del rey y poner telegramas desde el Palacio de las Necesidades ó el de Ajuda...

Pero ¿cuál será el estado de ánimo del albañil, que, si trabaja, perece lentamente con sus cuatro pesetas de jornal; y si no está ocupado, no tiene, no puede tener otra esperanza, ningún dichoso «más allá», que volver al andamio para volver á ganar cuatro pesetas y volver á morir lentamente?

Sin dichas en ningún momento del presente, sin ninguna ilusión para lo porvenir... ¿cómo lo aguantan, cómo pueden resistirlo?

Pues de estas cosas—exceptuando á «El Imparcial», que dedica hoy su «fondo» á lamentar tales desdichas, de estas cosas se ocupan los periódicos en unas líneas nada más. En cambio dedican las columnas, con su información gráfica y todo, á los robos sacrílegos de un viejo cementerio.

A mí también me espeluznan los robos en ese cementerio, y lamento la desaparición del busto de Quintana, aunque no sea por eso, sino por haber quitado de la tumba de un niño el juguete que le puso su madre, por lo que yo ahorcaría al ladrón; y comprendo lo horrible de llevar una losa funeraria á que un tendero ponga en ella sus quesos; y me espanto de que el techo de plomo de un panteón se haya vendido en ciento veinte duros. Pero exceptuando lo del juguete de una madre, no consigo indignarme cuanto sería preciso el suceso de la Patriarcal... Pienso que las odas de Quintana no perderán nada en lirismo porque la imagen del poeta se haya vendido á un fundidor; pienso que si el tendero limpió bien la «losa funeraria», el queso de Rochefort puesto sobre ella no criará otros que los propios, naturales y sabrosos gusanos; pienso que los burgueses cadáveres á quien robaron el techo de su panteón no han de yacer por eso menos tranquilamente... Y pienso que hay que pensar un poco más en la desinfección de las buhardillas, donde prende la viruela; en los «vivos», que se mueren de hambre; en los braceros, que no tienen trabajo; en los abandonados, que sin «cubierta» de

ninguna clase pasan la velada á la in-temperie... Estos sí que necesitan techo.

CLAUDIO FROLLO.

Otra leyenda al foso

¿Se acuerda el lector de la leyenda de Cánovas estadista ó de la de Sagasta borbónico campeón de la libertad? Los hechos, por nuestro mal, las desvanecieron, á pesar de ser tan hermosas, demostrándonos que el estadista insigne nos encaminó al desastre colonial; que Sagasta fué el mejor y más sumiso de los palaciegos, el que contribuyó con mayor eficacia á los triunfos y al encumbramiento del clericalismo en nuestra patria.

Como la de Cánovas y la de Sagasta se han forjado otras leyendas: la de Azcárraga, genio militar, á lo Carnot el convencional, el organizador de la victoria; la de Polavieja, «rayo de la guerra», triunfador de los tagalos, más grande que el propio Napoleón el Grande; la de Villaverde hacendista Naker español, cuya figura empuja la del ministro de Luis XVI... Los desengaños sufridos, las horribles catástrofes que han venido á destruir todas esas leyendas, no han servido de escarmiento al inocente pueblo; y cada día, á medida que lo van exigiendo las necesidades de un régimen que vive de la violencia, del fraude y la mentira, se inventan «genios», se descubren ministros «ideales», forjadores de pueblos, gobernantes como los que tuvo España durante el reinado del Borbón, excepción Carlos III.

La última leyenda con que se consiguió enganar á la opinión pública, acaba de venirse al suelo en la discusión del presupuesto de Agricultura. Aquello de los pantanos de Gasset y de los caminos vecinales, que tanto ruido movió, y tantas esperanzas hizo concebir, y tanto bombardearon los periódicos del gremio dinástico, ha resultado un timo, como Gasset una mala caricatura del gran Olavide.

No somos nosotros, no es un periódico republicano el que lo afirma; ha sido un ex ministro dinástico los que han acabado con la leyenda de Gasset el hombre de las grandes iniciativas que iba á convertir á España en potencia agrícola de primer orden.

«Yo—decía en el Congreso, contestando al diputado republicano señor Nougés, Allendesalazar—no puedo hacerme solidario de los planes del señor Gasset, porque entiendo que mi antecesor, con muy buena intención, animado por excelentes y plausibles propósitos, ha caminado precipitadamente.

Yo considero—añadía el Sr. Allende—que esos proyectos son un recién nacido que necesita mucha higiene, mucho cuidado para su desarrollo, y, á mi juicio, el señor Gasset sacó muy pronto el chiquillo á la calle, exponiéndole á un resfriado.

Y á esto añadía luego el señor Villanueva:

«Es muy fácil conquistar el aplauso de los conciudadanos, atropellando, violando leyes, convirtiéndose en dictador, diciendo: «por aquí han de pasar los caminos», sin consultar á las provincias interesadas; es muy hacer popular inaugurando, emprendien-

do obras sin tener la necesaria autorización de la Cámara, sin contar con recursos para realizar esas obras, y es sencillísimo hacer un plan hidráulico precipitadamente, sin detenido estudio, para que luego sepamos que algunos pantanos están emplazados en terrenos permeables ó en sitios adonde no puede llegar el agua.

Y todo lo que se haga sin un detenido, concienzudo estudio, es tirar dinero á la calle.»

Así ha terminado la leyenda de Gasset, esa leyenda que costará al contribuyente muchos miles de duros, sin provecho para el país.

¡Pantanos donde el agua no puede llegar! ¡Pantanos emplazados en terrenos permeables! ¡Se ha lucido el Olavide de la Restauración, atropellador y violador de las leyes y dictador de... «secanos»!

¿Quién indemniza á los contribuyentes, cuyo dinero se despilfarró en obras inútiles? La responsabilidad ministerial no es más que una palabra en la España de la Restauración. Si así no fuera, esas leyendas, que tan caras cuestan á la patria, hace tiempo que hubieran acabado definitivamente.

Telegramas

MADRID

MOVIMIENTO OBRERO

Dicen de Vigo que sigue sin resolución la huelga de las pescaderías.

Esta mañana han impedido la entrada en la plaza de pescado procedente de Bouzas y Bayona.

Llama la atención que todos los tumultos que ocurren son promovidos por mujeres, y que los hombres se mantienen alejados de los sitios donde ocurren disturbios.

Este proceder obedece á una táctica que se han propuesto seguir.

Prepárase una huelga general de obreros empleados en las industrias pesqueras.

Los vapores y las trañeras llevan el pescado á Marín y Redondela, desde cuyos puntos se factura para Madrid y demás plazas del interior.

Los huelguistas de Redeira celebraron un meeting en la Federación obrera, acordando seguir la huelga si mañana no son admitidos por los patronos los doce trabajadores despedidos.

El alcalde, á quien se comunicó el acuerdo, en unión del gobernador que vino de Pontevedra, celebró una reunión con los patronos, quienes expusieron que habían perdido varios mercados á consecuencia de no haber podido servirles pesca durante estos días.

Dijeron que tan luego se reanuden las transacciones admitirán á todos los obreros despedidos.

—De Mieres dan cuenta de haberse celebrado un meeting obrero para protestar contra el proyecto de ley de huelgas.

Los discursos pronunciados fueron de tonos enérgicos y todos ellos fueron aplaudidos por el numeroso público que llenaba el local.

Uno de los oradores manifestó que la ley de no obedecer siempre estará por encima de todas las leyes.

Otro dijo que á un Gobierno mal legislador se le contesta con un «no nos da la gana.»

MAREJADA POLITICA

Las discordias entre silvelistas, mauristas y villaverdistas, van en aumento.

Apesar de querer hacer ver lo contrario los jefes de estas fracciones se ha puesto de manifiesto, que las disidencias políticas revisten extraordinarias proporciones.

La entrevista del Sr. Maura con el señor Silvela, en el domicilio de este último produjo algún resultado y para el antiguo jefe de los conservadores algo que podría calificarse de lección ó desengaño.

Ayer celebró el Sr. Silvela algunas conferencias con varios significados conservadores, y á todos recomendó el Sr. Silvela paz y concordia en esta iglesia que se derrumba.

Todos ellos, excepto uno, prometieron al ex jefe seguir por ahora sus consejos.

El único rebelde fué un ex ministro villaverdista á quien habló el señor Silvela en el sentido que lo había hecho con otros correligionarios.

El ex ministro en cuestión, al ser requerido por el Sr. Silvela para que prestara como los demás villaverdistas su apoyo al actual Gobierno, contestó:

«Cuando usted dejó el poder, nombró un heredero para que recogiera la herencia, y este heredero fué el Sr. Villaverde.

Al retirarse usted de la política sin revocar aquel testamento, el heredero quedó consagrado jefe; y á este jefe, y solo á él, prestaré acatamiento y obediencia.

Si me manda que apoye al señor Maura seré el más fervoroso ministerial, pero si no recibimos esta orden, apenas se aprueben los presupuestos nos resarciremos, más que de nuestra caída, del vacío que se hizo en torno del Sr. Villaverde cuando éste recurrió á usted, al Sr. Dato y al Sr. Maura para que le ayudarán á reorganizar el Ministerio.»

—Los amigos del Sr. Maura, refiriéndose á la noticia publicada por un periódico respecto á un misterioso personaje político que había estado en Palacio, decían que no había semejante misterio porque el señor Pidal, que es el personaje aludido, ha regresado de su largo viaje y fué ayer mañana á cumplimentar á la reina.

—Anoche fué comentado en el salón de conferencias del Congreso el anuncio que hizo ayer tarde en el Senado el Sr. García Loma respecto á su propósito de pedir con arreglo al reglamento que en la votación del presupuesto de Gracia y Justicia tomen parte la mitad más uno de los senadores que han jurado el cargo.

La actitud del Sr. García Loma, que es un amigo incondicional del Sr. Silvela, ha llamado la atención, porque estando ausentes de Madrid muchos senadores no habrá número suficiente para celebrar sesión y se provocará un nuevo y grave conflicto para el Gobierno.

SESION DEL CONGRESO

Madrid 18.—En la sesión del Congreso, el diputado señor Junoy protesta de la subvención á la Trasatlántica, el señor Lerrux denuncia que se maltrata á los seminaristas en Oviedo; el señor Torrevelaz combate el presupuesto de Marina y retira el voto particular; y el señor Auñón impugna también la totalidad.

El señor Cobián defendiendo el presupuesto por él presentado; pide que se mejore el personal de la Armada especialmente los maquinistas; y recomienda el ejercicio de tiro como condición indispensable para crear una escuadra poderosa.

LOS SEGADORES

Barcelona.—Un músico ambulante ciego, acompañándose con una guitarra, cantaba los segadores cerca del cuartel del Buensuceso. Un militar vestido de paisano le ordenó que se retirara; algunos individuos increparon al militar. Este entró en el cuartel; y salió el oficial de guardia que echó al músico. Las personas que lo preencieron, en actitud airada, quisieron protestar.

La intervención de otras personas restableció la calma y evitó el conflicto.

EL REY á Bélgica?

Bruselas.—En Agosto del año próximo, el Rey de España irá á Ostende para pasar un mes. Irá á recibirle el Rey de Bélgica; y ambos monarcas celebrarán una conferencia.

Zaragoza.—En vista de la frecuencia con que se cometen los robos, la guardia civil, sospechando que existía una cuadrilla de ladrones, tomó las medidas oportunas, y una pareja del puesto de Frasco, ha detenido á un sujeto que ha declarado formar parte de una cuadrilla que se proponía asaltar mañana cuatro casas de propietarios acomodados.

En Fuendejaón la benemérita ha realizado también varias capturas importantes.

Londres.—Circulan noticias pesimistas en la cuestión de Corea.

Aumentan las probabilidades de un rompimiento entre el Japón y Rusia.

En la legación japonesa en Londres se reciben millares de cartas ofreciéndose incondicionalmente para el caso de que estalle la guerra con Rusia.

Militares, marinos retirados, médicos y paisanos se muestran dispuestos á embarcar para el Japón, pero esta nación se vé imposibilitada de aceptar les ofrecimientos por prohibir las leyes del Japón dar empleo activo á los extranjeros.

La tarifa de seguros personales de Lloyd ha subido en las 24 horas últimas el 50 por 100 de inscripciones.

MAHON

Casino 'Unión Republicana'

COMISION RECREATIVA

Hoy jueves tendrá lugar la sexta función que por cuenta del casino debe celebrarse en el Teatro Principal poniéndose en escena la magnífica ópera en cuatro actos del maestro Verdi

El Trovador

La función empezará á las ocho.

LA COMISION.

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al 23 Diciembre

Presidió el Alcalde D. Juan Victory Taltavull. Asistieron los concejales señores Mercadal, Pons Sintes, Terrés, Seguí Mascaró, Hernández, Ponssetí, Vinent Victory, Pons Mascaró, Vidal Palliser, Olives, Tudurí Vidal, Villalonga, Blanc, Pons Sitjes y Tudurí Monjo.

ACUERDOS

Se leyó y aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Desestimar la instancia de D. Lorenzo Jover Villalonga pidiendo se le alquile por 7'50 pesetas mensuales la caseta carnicería número 14 ofreciéndose a desalojarla siempre que el Ayuntamiento la necesite para vender carne por su cuenta, pero no para cederla ó alquilarla á otro arrendatario ó inquilino.

Desestimar la reclamación de Don Francisco Sancho Canles por considerar le corresponde figurar en la clase de cédula personal por que fué clasificado, y que el padrón de cédulas personales formado para el año 1904 se someta á la aprobación del señor Administrador de Hacienda.

Aprobar las listas rectificadas de electores de Compromisarios para senadores que han de regir durante el año 1904, y que sean expuestas al público á efectos de reclamación.

Adjudicar definitivamente á Don Juan Pons Nin la subasta de suministro del pan necesario á los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el año 1904.

Quedar enterado de las siguientes cuentas:

De sillares, cal y cemento invertidos en el Cementerio de San Clemente, importante, Ptas. 40'50.

De materiales y trabajos de herrero invertidos en dicho Cementerio, importante 21'50.

De materiales y jornales invertidos en la construcción de la Cisterna y nichos del repetido Cementerio, importante 351'27.

De conservación del camino de San Ollastrá, importante 100'13.

Celebrar un concurso para contratar, y partir del primero de Enero próximo, la limpieza de las basuras y demás de los mercados, plazas calles, cuestas y vías públicas de esta ciudad.

Colocar un farol para el alumbrado de la Rampa de la Abundancia.

A INFORME

De la Comisión de Policía urbana, é Ingenieros de Obras Públicas, instancia de D. José Hernández Taltavull pidiendo autorización para edificar una cochera y una casa en el solar n.º 158 y 160 de la calle de Prieto y Caules, carretera de Mahón á Ciudadela.

De la Comisión de Policía urbana, para que proponga las condiciones que han de servir de base al contrato que para el servicio de las afueras de esta ciudad se ha de celebrar con el veterinario titular D. Antonio Pons Carreras.

De la Comisión de Hacienda, instancia de D. Bartolomé Tudurí Mercadal y otros para que se coloquen algunos faroles para el alumbrado, durante los meses de invierno, en los desembarcaderos de los empleados y trabajadores de la Sociedad Anglo-Española, que tiene establecidos sus talleres en el Cos Nou.

De la Comisión de Hacienda, para que estudie el expediente formado al ex apoderado en Palma, del Ayuntamiento, D. Ramón Sanchez Rubio y proponga la resolución que crea precedente.

Para la orden del día de la sesión ordinaria siguiente se señalaron los asuntos pendientes.

Y no habiendo más de que tratar se levantó la sesión.

SOCORRO EXTRAORDINARIO

Mañana, con motivo de la festividad del día, la asociación de Beneficencia Domiciliaria repartirá un socorro extraordinario á los pobres á los cuales presta su asistencia.

En el día de hoy se ha empezado el pago á los maestros de Menorca del personal del mes que cursa.

El día de hoy ha sido malo pues durante la mayor parte de él no ha cesado de llover, notándose además un frío bastante intenso.

A las seis de la tarde de ayer y ante el juez municipal de Villa-Carlos contrajo matrimonio civil nuestro correligionario don Rafael Fà con la simpática señorita doña Anita Manent.

Terminada la ceremonia dirigiéronse á la capilla Metodista de aquella localidad, donde pasaron por el ritual de costumbre, por pertenecer los novios á aquella Congregación.

Dámosles nuestra más cordial enhorabuena, lo propio que á sus familias, deseándoles les sea grato su nuevo estado.

Sabemos que los jóvenes que forman la comisión «La Aurora Boreal» que tan lucidos bailes dió en el Teatro principal temporadas anteriores, en el día de hoy ha presentado la solicitud al señor Delegado para seguir dándolos este año, celebrándose el primero de éstos el día 2 del mes próximo.

Nos alegramos de ello y les deseamos provechosa temporada.

En los bailes que estos días se celebrarán en el «Casino Unión Republicana» los niños Gerónimo Baenas y Encarnación Catalá, de siete años de edad, bailarán por vez primera, tres tandas de boleros moderno y la jota mallorquina.

Por las tardes de estas fiestas acudid á la viña de José Ruiz conocida por la de Buinó, y pasaréis un rato alegre escuchando el glosat por dos improvisadores recién llegados, y en los intermedios concierto de laúd y guitarra.

El restaurant estará abierto noche y día y en el encontraréis pavo trufado y relleno, pollo asado y con tomate, perdiz asada, en col, tordos, frescos mariscos y muchas clases de comidas, licores y varias clases de vinos á un precio equitativo.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que ha acordado para las próximas fiestas de Navidad, cerrar sus establecimientos á las horas siguientes:

- Día 25.—á las 8 de la noche.
- Día 26.—á las 2 de la tarde.
- Día 27.—á las 4 de la tarde.

En otro lugar de este número va inserto un anuncio de D. Pedro Derresdías, ofreciendo al público los manjares que se hallarán disponibles durante las próximas Pascuas en el restaurant del Casino «Nuevo Centro», á cargo del aventajado cocinero D. Antonio Alcover.

Recomendamos la lectura de dicho anuncio.

La mayor de las gracias concedidas á la humanidad es la salud, y de esta depende la belleza. Con el uso de las Píldoras de Vida del Dr. Ross, los varios órganos del cuerpo se conservan siempre en buen estado, arrojan todas las impurezas de la sangre y son el tónico cuya acción en las membranas intestinales es más segura, su efecto es duradero.

GREMIO DE PANADEROS DE MAHON

Este gremio ha acordado que el día mensual de descanso convenido con la asociación de Obreros Panaderos, se celebre el día 26 del corriente, en lugar del último domingo del mes como se había anunciado.

En su consecuencia, y con la debida anticipación se pone en conocimiento del público que el día 26 del corriente (2.ª fiesta de Navidad) no habrá pan tierno de clase alguna en ninguno de los hornos de esta localidad.

Mahón 22 Diciembre 1903.—El Secretario auxiliar, Juan Barranco.

El gremio de cortantes de esta ciudad participa al público que el día 26 segunda fiesta de Navidad tendrán sus establecimientos cerrados, al mismo tiempo habrá una mesa con un poco de carne por si hay algún enfermo.

Teatro Principal

Empresa Carrascós y Llopis

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Mtro.

D. ESTEBAN PUIG

Dos grandes funciones para el viernes día de Navidad 25 de Diciembre de 1903.

POR LA TARDE

Se pondrá en escena la hermosa partitura en 4 actos del maestro Verdi

RIGOLETTO

REPARTO

- | | |
|-----------------|-----------------|
| Gilda | Sra. Bianchini. |
| Magdalena | » Bordabio |
| Giovanna | » Giusteti |
| Duque di Mantua | Sr. Serra |
| Rigoletto | » Vila |
| Sparafucile | » Oliveras |
| Monterone | » » |
| Borsa | » Canus |
| Marullo | » Calafat |

9.ª de abono 2.ª Serie

POR LA NOCHE

Se pondrá en escena la inspirada ópera en 4 actos del Mtro. Verdi

Unballo

in maschera

REPARTO

- | | |
|---------|---------------|
| Amelia | Sra. Robert |
| Ulrica | » Bordabio |
| Oscar | » Bianchini |
| Ricardo | Sr. Arrigotti |
| Renato | » Vila |
| Samuel | » Sacardi |
| Tom | » Oliveras |
| Silvano | » Calafat |
| Giudici | » Serra |

Coros de damas, caballeros, pages, marinería, guardias, etc.

A las 8 en punto

Precios los anunciados.

NOTA.—Siendo la función de la tarde fuera de obono los señores obonados podrán disfrutar gratis sus localidades.

Casino "El Consey"

A los señores socios PROGRAMA de las funciones que se pondrán en escena en las próximas fiestas de Navidad.

Viernes 25

TARDE

LOS AFRICANISTAS
LA SEÑORA CAPITANA
LOS GRANUJAS

NOCHE

Debut del aplaudido primer actor don Joaquín Regales

LA BANDA DE TROMPETAS
MARIA DE LOS ANGELES
MARI-JUANA

Sábado 26

TARDE

EL BATEO
MARI-JUANA
LOS AFRICANISTAS

NOCHE

EL PUÑO DE ROSAS
EL ULTIMO CHULO
LA REVOLTOSA

Domingo 27

TARDE

LOS GRANUJAS
MARIA DE LOS ANGELES
LA REVOLTOSA

NOCHE

LA SEÑORA CAPITANA
EL PUÑO DE ROSAS
LA BANDA DE TROMPETAS

LA COMISION.

Durante las próximas fiestas de Navidad estará abierto á todas horas el restaurant de este casino, corriendo á cargo de un renombrado cocinero.

En el se servirán toda clase de comidas, sirviéndose á la carta.

También se servirán los tan renombrados ponches de huevo.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 1'45.

Telegrafían de Santander que en una fábrica de cervezas ha ocurrido una explosión ocasionando dos muertos y dos heridos graves.

En Cuevas Vera á la salida de una casa de juego riñeron varios individuos, resultando de la refriega dos muertos y tres heridos de gravedad.

Madrid 24, 3'45.

En la sesión que ayer celebró el Senado fué aprobado el presupuesto de gastos.

Ha regresado de su viaje al extranjero el expresidente del Consejo de ministros, señor Villaverde.

Madrid 24, 10.

Los Villaverdistas están acordes en manifestar que Maura debe continuar en el poder hasta que su relevo sea motivado por un cambio de política. Otras fracciones conservadoras se muestran conformes con el parecer del grupo que sigue á Villaverde.

Madrid 24, 30.

En Santander han sido puestos en libertad provisional todos los presos menos uno que se hallaban bajo la jurisdicción de guerra con motivo de las últimas coaliciones habidas entre republicanos y carlistas.

Se hacen toda clase de retratos y de todos precios en el taller fotográfico de

FEMENIAS

y se retrata todos los días, incluso festivos.
Retratos mates, (sin brillo) novedad y permanencia.

VERDADERO REGALO!

A todo el que encargue 6 fotografías album i.ª clase, se le regala una fotografía del Dique con el «Carlos V».

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

TALLER FOTOGRAFICO: PLAZA MIRANDA, N.º 4

LEGÍTIMOS TURRONES DE JIJONA

Se han recibido los verdaderos y legítimos turrone de Jijona, de Frutas, de Yema, de Cádiz y el duro de Alicante; como también las ricas peladillas de Alcoy y Piñones y los renombrados Pasteles de Gloria de la acreditada fábrica de Primitivo Rovira, premiado con medallas de oro y plata en varias exposiciones.

Deyá, 5, Esterería

Turrones de Jijona

Ha llegado á esta ciudad el acreditado turrone de Jijona

JOSÉ LOPEZ

con un grande y variado surtido de turrones de todas clases como son:

Turrón de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Negro, y Guiriache.
Peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, Piñones, Cascas de Valencia, Mazapán de Toledo, Pasteles de Gloria, etc. etc.

Como quiera que son ya tan conocidos de este ilustrado público dichos ricos turrones y dulces, nos permitimos recomendarle se sirva hacer una visita al puesto donde tiene establecida la venta de los mismos, que lo es, calle Nueva núm. 17, frente al establecimiento del señor Buils, y en Jijona, calle del Arraval núm. 17.

No equivocar las señas y acudir á comprar los ricos turrones y dulces que se expenden á precios sin competencia.

Calle Nueva, 17

Confitería "Las Delicias"

de Pedro de A. Valls

Tiene el gusto de participar á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir el legítimo turrón Gijona de la tan acreditada casa M. Rico, expendiéndolo al precio de Ptas. 1.50 la libra de 400 gramos.

Variedad de cajas de lujo y juguetes para las próximas fiestas de Navidad.

Se está preparándose para dichas fiestas inmensa variedad de dulces.

AVISO IMPORTANTE

En el acreditado establecimiento «La Viña» de

Sebastián Siere, Arravaleta 26

Se participa á su numerosa clientela y al público en general que para las próximas fiestas habrá gran exposición y venta de las tan afamadas pastas y dulces de todas clases de Villalonga, de Mercadal, como también toda clase de turrone y como especial el de pura yema único en su clase.

También se vende el legítimo turrón de Jijona á Ptas. 1.50 la libra, Peladillas de Alcoy y el tan renombrado turrón de Ciudadela premiado, de los Hijos de Bagur.

CONFITERIA DE D. PEDRO M. GARDONA

SAN ROQUE, 35

Para las próximas fiestas se encontrará un variado surtido en turrone de coco, Rosa, Agramont, Vieja avellana, almendra, mil flores, Alicante, yema, fruta, guirlacha, Mazapán de Cádiz, id de Toledo, como también una inmensa exposición de dulces.

No equivocarse

San Roque, 35.

Vinos á precios limitados

Tintos, rosados y mesa, de varias clases.

Para las próximas fiestas se han recibido:

Valdepeñas, Jerez, Lágrimas, Madeira Porto Santo, Málaga, Moscatel y otros.

Se sirve á domicilio en litros y embotellados.

Prieto y Caules, 50

Relojería y taller de composiciones

— DE —

JAIMÉ PONS

Calle Nueva, n.º 10.-MAHON

Gran surtido de relojería grande y de bolsillo á precios económicos.

Cadenas y gargantillos de todas clases á buenos precios.

Esta casa posee gran surtido de relojes de marcas acreditadísimas, como son cronómetros «insuperables», «Honestos», «Peninsular» y otras marcas que garantiza su buena marcha por cuatro años.

Reguladores movidos por pilas eléctricas con cuatro años de cuerda, garantidos por dicho plazo.

No dejar de visitar dicho establecimiento y os convenceréis de muchas otras novedades que esta casa posee.

10, Calle Nueva, 10.-MAHON

CASINO

Nuevo Centro

En el restaurant de dicho Casino, á cargo del acreditado cocinero D. Antonio Alcover, se admiten toda clase de encargos para las próximas

PASCUAS DE NAVIDAD

Se encontrarán, además, á todas horas en dicho Casino

Payos trufados y fiambre.

Capones id. id.

Perdices.

Queso de cerdo.

Lachones trufados y fiambre.

Jamones en dulce.

Etc. etc. etc.

Acudid al «Nuevo Centro», Arravaleta 34 y hallareis medios suficientes para pasar unas

BUENAS FIESTAS

Para vender

Lo está la casa de la calle del Bastión número 1 de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu Orfila.

Para vender

Lo está una casa situada en la Plaza de la Arravaleta número 7 de esta ciudad.

Referencias: Concepción, 21.

NODRIZA

Hay una que desea encontrar criatura para amamantar en casa de sus padres. Leche de un mes.

Informarán calle del Carmen, 38.
Francisco Fábregues, imp.—Mahón